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Саянская ЗАРЯ

  Помню 
    о друзьях 
         всегда...

   В армию его призвали в 1940-м году, 
служить он попал на Восток – на границу 
с Японией. 
   - На день призыва мне было 18 лет, - 
рассказывает ветеран. – В то время 
я уже был женат, работал в колхозе 
трактористом. Всего нас, призывников 
из Бейского района, было 12 человек. 
Всех погрузили на бортовую машину и 
отправили в Красноярск, а уже оттуда – на 
Восток. Попал я в тяжелую артиллерию, 
служил неподалеку от города Имам, был 
радистом. Всю службу находился на 
передовой. 
   В 1941 году, когда началась война, нашу 
артиллерию хотели направить на Запад, но 
по каким-то причинам оставили на Востоке. 
Трижды грузили нас в вагоны, держали по 
месяцу полностью экипированных орудием, 
артиллерийскими 76-миллиметровыми 
пушками,  трижды возвращали обратно 
– на станцию Ружино. 
  Граница проходила по реке. Кто-то 
называл ее Красная, а кто – Белая. По 
одну сторону реки находились японцы, по 
другую – советская артиллерия… В нашем 
161-м артиллерийском полку тяжеленные 
пушки перевозили на лошадях – по три 
пары лошадей на одну пушку! Вот и 
представьте, что это было за орудие.
   На всю жизнь запомнился мне случай, 
когда мы поймали дизертиров-шпионов 
– старшину и двоих солдат. Да, и у нас 
таковые имелись. В общем, дело было так. 
Однажды к нам в окно залетел почтовый 
голубь, к ноге которого было прикреплено 
послание, как оказалось – оно было не 
для русских…  Отправившие голубя с 
письмом военные (шпионы) ударились в 
бега.  Но через границу им так и не удалось 
перебраться, они были пойманы. Три 
месяца дезертиров держали под арестом, 
пытали, так как при задержании у них 
были обнаружены документы, фотоснимки 
и планы нашей погранчасти. А тогда 
измена родине каралась смертью. Все 
они были казнены неподалеку от города 
Лесозаводска… До сих пор помню эту 
казнь, которая проходила на моих глазах. 
Всех троих поставили перед могилами 
(обыкновенными ямами) и расстреляли 
из девяти ружей. Солдаты-предатели 
встречали смерть опустив головы, а 
старшина смотрел прямо в глаза… Это 
был хороший урок на будущее для всей 
нашей артиллерии.

64 года назад прогремели яркие залпы победного салюта 
в честь победы в Великой Отечественной войне. На 

сегодняшний день в Бее проживает  17 ветеранов. Сегодня 
речь пойдет о жителе райцентра П.В.Ткаченко.

   Вместе со мной на Востоке служили 
земляки: Алексей Ильич Денарьев (мы с ним  
вместе были на оборонительном пункте, он 
был командиром отделения разведки, а я 
– командиром связи), Кеша Петров из Беи, 
Борис Квасов и учитель Бодягин (не помню 
уже его имени) из Бондарево. Хорошие все 
были ребята. 
   А вот на Западе я так и не был… И когда 
нам поступил приказ о переходе через 
границу, война уже практически закончилась. 
Тот переход я тоже помню, ведь тогда 
японцами были расстреляны и сожжены 
двое моих сослуживцев… А потом, когда 
мы перебирались через реки и пригорки 
(всего нас 20 человек), случилась авария, 
перевернулась машина, перевозившая 
солдат, в результате трое ребят погибли, 
а многие получили травмы. Я, например, 
выбил ключицу и получил сотрясение мозга 
(потом, после армии,  долгое время лечился, 
побывал на 13-ти курортах, так как головные 
боли не давали мне покоя). Но, несмотря 
на ранения, мы со своим полком дошли до 
самого Порт-Артура...
   Сегодня, несмотря на свой преклонный 
возраст, супруги Ткаченко выглядят бодро, 
держат хозяйство: поросят и телочку, а не так 
давно в хозяйстве произошло пополнение 
– теленок. Бабушка доит корову, а дедушка 
выгоняет ее на выпаса. Именно по этой 
причине Павел Васильевич не покидает 
дома, жалеет супругу, хотя на руках у него 
есть путевка на очередной курорт.  Как 
говорит сам ветеран, не было бы хозяйства, 
было бы скучно – лежали да  вспоминали о 
своих болезнях. 
   Как и у каждого участника той далекой 
и страшной войны у Павла Васильевича 
имеются награды, самой главной для него 
является медаль «За боевые заслуги». 
   - Пока я был в армии, говорит ветеран, 
- у меня родился сын Василий. Это была 
самая приятная за время службы весть, 
которая придавала мне силы для того, 
чтобы пережить трудные минуты в армии. 
Довелось нам пережить и голод. Во время 
войны нам, солдатам, на день выдавали по 
двести грамм хлеба и по тарелке овсянки, 
мы были истощены: худые, бледные, 
слабые. Но надо отметить, что мне было 
немного легче в плане пищи. Это благодаря 
хорошим отношениям с полковником 
(кстати, после войны мы с супругой ездили 
к нему в гости в Литву (г.Клайпеда). Иногда 
полковник отпускал меня на рыбалку,  а 

его красавица-жена Лида готовила для нас 
вкусные рыбные блюда. 
   Мы долгое время поддерживали связь со 
своими однополчанами. Вели переписку, 
а иногда даже встречались. К примеру, 
довелось мне побывать у армейского 
друга Аркадия Лукиных в Латвии. А вот с 
А.И.Денарьевым и вовсе в одном селе жили. 
Он был председателем колхоза,  нередко 
помогал мне в послевоенное время. Еще 
один друг-однополчанин, Кеша Петров, 
погиб. Нет в живых и Григория Евграфова…
   После возвращения из армии Павел 
Васильевич устроился на работу в нарсуд 
судебным исполнителем, закончив перед 
этим учебу в министерстве юстиции 
г.Красноярска. В данной должности 
отработал 12 лет, а потом ушел в торговлю 
– в «Потребсоюз», стал заведующим 
хозяйством. При непосредственном участии 
завхоза, П.В.Ткаченко, была построена 
контора, а также склады и магазины не 
только в райцентре, но и в Кирбе, Табате, 
Буденовке... 
    Пройдя через самое главное испытание 
жизни – Великую Отечественную войну - 
научился главному: всегда идти до конца, 
добиваясь своими силами поставленных 
целей. Мы поздравляем Павла  Васильевича, 
а в его лице и всех ветеранов района, 
тружеников тыла, вдов с праздником,  
желаем им еще долгих лет жизни, счастья, 
крепкого здоровья и уважения со стороны 
окружающих. 

Ольга Котельникова.
Фото автора и из семейного архива.

Порадовали 
мастерством своих 

талантов
    В рамках 85-летия района в День 
Весны и Труда в районном Доме 
культуры состоялся заключительный 
гала-концерт фестиваля народного 
творчества под названием «Район 
родной – горжусь тобой».
   С приветственным словом к зрителям и 
гостям фестиваля (а их был полный зал) 
обратились председатель Совета депутатов 

МО Бейский район Л.В.Виролайнен, 
председатель комитета по экономике 
и финансам Верховного Совета РХ 
С.В.Комаров, начальник управления по 
культуре и делам молодежи Ю.М.Кощеев, 
председатели профкомов работников 
образования и работников культуры 
Т.В.Котова и А.П.Панова.
    Лучшие творческие коллективы из разных 
поселений района представили на суд 
зрителей свои оригинальные и интересные 
выступления.
        Время концерта пролетело на одном ды-
хании. Выступления творческих коллективов 
были яркими, запоминающимися для 
зрителей своей оригинальностью и 
красочностью.  Особенно понравилось 
всем выступление творческого коллектива 
Бондаревского СДК, который как всегда 
порадовал мастерством своих артистов, 
творческой режиссерской постановкой, 
предоставив на сей раз интересную 
театрализацию по фильму «Кавказская 
пленница». Итоги фестиваля подвели и 
наградили  победителей Л.В.Виролайнен и 
Ю.М.Кощеев. Дипломы разных степеней и 
памятные подарки вручались в следующих 
номинациях: «Лучшее оформление сцены» 
и «Лучшая   выставка  декоративно-
прикладного творчества» (Калы), 
«Лучшая режиссерско-сценарная работа» 
(Бондарево), Театр эстрадных миниатюр 
(Бондарево).  Почетное звание  «Лучший 
чтец - 2009» было присвоено исполнителю 
собственных стихов П.Ф.Соколову 
(Буденовка), «Лучшая солистка - 2009» 
присуждено В.Агибаловой (Табат), а «Лучший 
солист - 2009» А.Локьяеву (Новоенисейка). 
Лучшей фольклорной группой стала группа 
«Забава» (Сабинка), лучшим фольклорным 
коллективом признан коллектив СДК «Нива». 
Лучшим хореографическим коллективом 
признан коллектив из с. Новоенисейка, 
лучшим хоровым коллективом  – «Полюшко» 

(Кирба). В номинации «Лучший творческий 
коллектив» диплом третьей степени был 
вручен Новониколаевскому СДК, второй 
степени – Кальскому СДК и диплом первой 
степени заслуженно получил Новокурский 
СДК. Лучшими творческими коллективами 
(среди центральных усадеб) дипломом 
третьей степени была отмечена Кирба, 
второй степени – Бондарево и первой 
степени – Новоенисейка. Среди сельских 
поселений третье место заняло Сабинское, 
второе – Новоенисейское и первое – 
Бондаревское.
   Фестиваль закончился, но впереди нас 
ждет еще немало различных творческих 
мероприятий, посвященных славному 
юбилею нашего замечательного района.

Ирина Попова, фото автора.

(Окончание. Начало на 5 стр.)

На сходе
   Далее с отчетом выступил участковый 
А.Г.Попов, он отметил, что криминогенная 
обстановка в населенном пункте несколько 
стабилизировалась, к примеру, на 
территории данного сельсовета на сегодня 
практически нет спиртоторговли на дому, 
за последнее время был выявлен лишь 
один такой случай в Табате. 
   Больше всего вопросов было сказано в 
адрес начальника райсельхозуправления 
Л.С.Карпова: о потравах, о дотациях на 
мясо и молоко и др. Леонид Семенович 
ознакомил буденовцев с новыми 
правилами содержания крупно-рогатого 

скота, лошадей. Например, теперь, в случае 
наезда автотранспортом на животных, 
затраты понесет не водитель автомобиля, 
а  владелец КРС или даже сельсовет, но 
только в том случае, если скот будет пастись 
не в табуне (стаде), как положено, а сам по 
себе. (Такой случай, кстати, уже имел место в 
с.Табат). А вот сельсовет понесет затраты по 
ремонту  «пострадавших» автомобилей тогда, 
когда хозяин животного (участника ДТП) не 
будет определен. Также было отмечено, что за 
потраву засеянных полей и за бродячий скот  
увеличатся штрафы.
  Не осталась без вопросов и начальник 
здравоохранения И.П.Побызакова. В основном 
задаваемые вопросы касались обслуживания 
населения, а именно – не всегда корректного 
поведения медперсонала при обслуживании 
пациентов. Ирина Петровна заверила всех, 

что в отношении «грубиянов» уже приняты 
определенные меры, и в будущем эта работа 
продолжится. Она попросила сообщать 
обо всех подобных случаях ей лично либо 
ее заместителю. Был также рассмотрен 
вопрос о прохождении флюорографического 
обследования населения, для которого  
буденовцам необходимо выезжать в ЦРБ. 
Для молодежи и людей среднего возраста 
это вовсе не проблема, но для пожилых 
людей добраться до ЦРБ на автобусе тяжело. 
Вопрос был разрешен прямо на сходе. Теперь  
люди данной категории имеют возможность 
выезжать для обследования на туберкулез 
организованно – на автомобиле «скорой 
помощи».
В рабочем порядке был обсужден и решен 
еще целый ряд других актуальных и 
волнующих жителей поселения вопросов. 

Текст и фото Ольги Котельниковой.


